

Voltären und seinen Schülern einmal mit Nachdruck ihre Blöße aufdecken will. — —

Voltäre hat mehr Schüler, als man es glaubt. Von der Toilette an bis zum Weberstuhl wird er gelesen, wiederkäuet, nachgebetet, und bis zum Ekel bei allen Gelegenheiten als ein erhabener Reformator der Welt dargestellt. Mit ihm in der Hand scheuet sich der berlinsche Jüngling nicht mehr, aller Sittlichkeit Hohn zu sprechen, die ehrwürdigsten Dinge in der Welt zu lästern, die sichersten Stützen der Ruhe und des Trostes für das ganze menschliche Geschlecht zu untergraben, — die kräftigsten Grundsätze des Rechts, der Ordnung, — und des Anstandes über den Haufen zu werfen, — über Gott, — Unsterblichkeit, — Gericht und Vorsehung zu lachen, — den Werth der Tugend und Unschuld lediglich aus den äusseren Folgen, die sie auf unsre Gesundheit und Reputation haben, herzuleiten, überhaupt sich eine Ehre daraus zu machen, nichts zu glauben. — Leider! selbst ertönen öffentliche dem Vergnügen und der Zerstreuung gewidmete Plätze von Lästerungen gegen die Religion. — Mehr als einmal habe ich zu meiner innigen Betrübniß im Thiergarten dergleichen hören müssen. —

Johann Christian Edelmann hat unter den Gelehrten in den brandenburgischen Staaten eine ansehnliche Stelle. Ich habe Ihnen das Nöthigste und Wissenswürdige gesammelt.

Edel-